

EL GUANACASTE

San José Costa Rica Apartado 1165

31 DE MAYO DE 1950

Año I

D'irector Andrés Santana — Administrador Otilia Santana

Nº 4

SUSCRICION
MENSUAL

₡ 1.00

LISTO EL OJO Y EL OÍDO ATENTO

Mucha atención; amable lector, pues puede suceder que Ud. está padeciendo desde hace largos años una enfermedad crónica y quizás algún síntoma característico que concuerda exactamente con uno típico de su enfermedad, le indique que debe consultarnos pues no olvide que nuestro agente, si Ud. es sumamente pobre le puede indicar la forma como Ud. puede curarse sin ningún sacrificio económico de su parte, ya que el Director de esta hojita jamás pide servicios egoístas sino que siempre piensa ayudar a otros que están en penas con los conocimientos que Dios lo ha favorecido. ¿Siente Ud. rigidez muscular general o parcial que desaparece con el movimiento; sobresaltos en los tendones, temblor; dolores de dislocación, de torsión, de pesantéz, de opresión acompañados de sensación de frío y adormecimiento, agravando estas molestias por el reposo, por la humedad, después de media

noche, y mejoría de todos estos síntomas por el ejercicio? ¿Siente Ud. resequeza de la boca, la lengua, la laringe, con mucha sed? ¿Tiene Ud. las amígdalas hinchadas, la garganta dolorida con picoteos causados por los movimientos de la deglución? ¿Tiene hinchadas las glándulas parótidas, principalmente la izquierda? ¿Siente Ud. pérdida total del apetito con gran sed y deseos de tomar leche? ¿Le da muchas náuseas y regurgitaciones por la noche? ¿Siente Ud. gran distensión del estómago con acumulación de gases, dolores pulsivos, cortantes, alliviados acostándose sobre el vientro o doblándose en dos; dolor en la región del colon ascendente, comezones y dolores en el recto? ¿Tiene hemorroides internas con tenemos constante; diarrea con evacuaciones poco abundantes, viscosas, frecuentes y mezcladas con san-

(PASA a la Pág. SIETE)

SEGUN SU CAUSA Y NATURALEZA LAS ENFERMEDADES CARDIACAS PUEDEN CATALOGARSE EN CUATRO GRUPOS, A SABER: ARTERIOESCLEROTICO Y ALTA PRESION SANGUINEA, FUNCIONAL, SIFILITICO Y REUMATICO

Como hemos recibido 3 cartas preguntándonos sobre el mismo tema, si pueden ser curados del corazón, vamos a darles unas ideas generales acerca de esta enfermedad, ya que no

podemos garantizar nada sin antes conocer la sintomatología morbosa que sufre el paciente y como las tres cartas que recibimos de los señores S. O. Tempate, M. R. La Cuesta y de J. V. de Tilarán no hacen más que preguntarnos si pueden ser curados sin habíamos nada acerca de las molestias de su enfermedad, por cuya razón vamos a hablarles de estos cuatro grupos para que visiten un especialista y les determine la causa de su trastorno cardíaco.

El grupo arterioesclerótico y de alta presión sanguínea es el grupo al cual pertenecen la mayor parte de los enfermos cardíacos y esto ocurre en la última etapa de la vida. Por manera que si Uds. señores que nos escriben principiaron a sentir sus molestias del corazón después de los 40 años, es muy posible que su enfermedad pertenezca a este grupo, y si esto es así, no tienen porque preocuparse, pues con unos consejos que les daremos desde estas columnas pueden vivir sin que tengan que estar consultando médicos cada semana. En estos enfermos el daño proviene del demasiado trabajo impuesto al corazón tanto en el descanso

(Pasa a la Pág. TRES)

PLATICANDO CON NUESTROS ENFERMOS

Con doña E. S. (de Alajuela)

Nos dice Ud., nuestra buena amiga que su niño "tiene Nana; que desde el año pasado viene padeciendo de esa enfermedad y que los tratamientos médicos a que lo ha sometido no le hacen nada porque cada vez que lo examina sale con la misma enfermedad". En cuanto a su crítica que le hace a los médicos, ella es injusta, porque si ellos no curan una enfermedad, hay que culpar a la ciencia que profesan y no a su falta de moralidad por el lucro, porque su amplia cultura universitaria y el juramento de moral médica que le exigen a todo estudiante de medicina que abandona las aulas universitarias, saliendo con su título debajo del brazo con el ideal de servirle a la humanidad, no les permite ni pensar siquiera lo que Ud. erradamente supone. Seguramente Ud. es una de esas clientes que creen que cuan-

(Pasa a la Pág. DOS)

LA TUBERCULOSIS

No indicaremos en estos reducidos artículos, todas las ramas diversas de dietética, higiene, aeroterapia, que concurren favorablemente a detener la evolución tuberculosa, no nos detendremos tampoco en revisar todo lo que se ha escrito o dicho sobre el tema de la tuberculosis: la gran cantidad de volúmenes monografías, artículos de periódico, puestos los unos sobre los otros harían desaparecer, por su altura, la torre Eiffel. Esta es la confesión más evidente de que no poseemos, en el momento actual, a pesar del descubrimiento del bacilo y a pesar de luz incesante que se afoca sobre el drama de la tuberculosis, la clave del misterio que nos permite curarla seguramente.

La razón es simple. Se necesita estudiar los caracteres del bacilo y sus medios de defensa, para comprobar las dificultades del ataque. El bacilo de Koch, como dice Alberto Robin, tiene el privilegio de estar rodeado por una materia serosa que lo aísla y lo hace invulnerable a todas las sustancias que nosotros podemos dirigir, sin dañar los tejidos circunvecinos. La segunda muralla es el tubérculo protector donde se abriga, con el agregado de que no está vascularizada, es decir, que es insensible a las sustancias que se puedan oponer por vía sanguínea. El tercer obstáculo es su longevidad, resiste a la desecación.

(PASA a la Pág. OCHO)

HECHOS NO PALABRAS

Durante mi larga permanencia en los Estados Unidos y a pesar de mi escepticismo de la bondad curativa de la Homeopatía, hijo de mi ignorancia sobre esta ciencia (así hacen muchos que condenan la ciencia homeopática confirmando aquello de... "La ignorancia es madre de todos los errores") no pude menos sino convencerme, por último, de la infinita superioridad de la Homeopatía sobre el sistema antiguo, adoptándolo desde entonces por entero y con resultados de los más satisfactorios.

Viniendo una vez de Nueva York por la vía de Panamá, ocurrió un percance a la máquina de nuestro vapor, que nos obligó a permanecer en la ciu-

dad de Panamá durante una quincena. Allí contraje una fiebre perniciosa que casi me cuesta la vida, y que me dejó, desde entonces, sujeto a intermitentes que me atacaban durante la primavera. Un Dr. Arango, de nacionalidad cubana, me asistía en estas ocasiones, en Nueva York, y después de recetarme purgantes, vomitivos, quina, cloral y no recuerdo cuantas drogas más, me dejaba levantar, por fin, bien aniquilado y entraba en una larga convalecencia. La enfermedad nunca me duraba menos de tres a cuatro semanas, y durante los intervalos sufría los horrores de la dispepsia,

(Pasa a la Pág. CINCO)

SARNA

Cuando a continuación los desgraciados enfermos que han sido arrullados con tan funesta ilusión, se encuentran, tarde o temprano, con los males que constituye el inevitable resultado de semejante tratamiento, como los tumores, dolores persistentes en tal o cual parte del cuerpo, las afecciones, hipocondríacas, el adelgazamiento, las supuraciones pulmonares, el asma permanente, o espasmódica, la ceguera, la sordera, las parálisis, las caries, las hemorragias, las afecciones mentales, etc., los médicos se imaginan tener una causa de todos estos accidentes, obedecen a la rutina ordinaria de la terapéutica y enderezaban sus medicamentos los inútiles y perjudiciales, contra el fantasma de las enfermedades, es de-

(Pasa a la Pág. CUATRO)

Platicando con nuestros enfermos...

Viene de la Pág. PRIMERA —

do llegan donde un médico, éste debe ser un mago que con sólo soplar al enfermo quede curado, y como en muchas enfermedades esto no es posible, el cliente se disgusta y sale presturoso para donde otro médico, y así andan de consultorio en consultorio, sin encontrar la salud, ya sea para ellos o la de sus deudos como en su caso. Esto seguramente es lo que Ud. le ha ocurrido y por eso no ha hecho confianza con el "médico para que éste le explique el por qué" "cada vez que lo examina le sale con la misma enfermedad".

El profesional en medicina, más que médico debía ser psicólogo, con el fin de que adivine la idiosincrasia de sus pacientes y les dé ciertas explicaciones para retenerlos, no con fines de explotarlos a como muchos erradamente piensan, sino para poderlos curar.

Veamos lo que ocurre con la *Hymenolepis nana*. Como su nombre lo indica es uno de los parásitos más pequeños que atacan al género humano, mide a lo sumo de 11 a 14 milímetros de longitud y unos 4 ó 5 milímetros de ancho y toda su estructura corporal está formada de unos 200 anillos; pero mejor vamos a cederle la palabra al Dr. Guiart quien nos dará una idea más exacta acerca de como se comporta este cestodo cuando logra penetrar en el organismo humano, que si bien es cierto esto ocurre muy raras veces, también lo es que una vez que se comprueba su existencia en los intestinos de los niños, su extirpación se hace difícil. "Esta tenia, dice el Dr. Guiart, es muy semejante a la *Hymenolepis murina* que se observa en la rata y el ratón y cuyo desarrollo sería directo: aparece en el intestino de la rata, penetra en la mucosa intestinal por la base de las vellosidades y se transforma en cisticercoide o *Cercocystis* que 15 días más tarde vuelve a caer enseguida al intestino y se hace adulto. Es muy probable que dichos fenómenos se sucedan igualmente en el hombre. No es de creer pues, que exista ningún huésped intermediario, sino autoinfestación. Es, por lo tanto, uno de los parásitos más difíciles de expulsar, pues como la medicación sólo puede obrar sobre las tenias que están libres en los intestinos los *cercocystis* de la pared desarrollan pronto nuevos cestodos y la infestación vuelve a empezar".

Naturalmente los médicos que Ud. ha consultado es indudable que han dirigido, de acuerdo con su terapéutica, muy bien el tratamiento. ¿Qué ha ocurrido entonces?. Lo que dice el Dr. Guiart: que "la medicación sólo puede obrar sobre las tenias que están libres en los intestinos" pero no extirpa los "cercocystis que viven en la vellosidad intestinal que caen cada quince días al intestino y se hacen adultos" de allí resulta una autoinfestación periódica, o continua del enfermo, según sea la atención médica que se le dé, y de allí también el por qué, "cada vez que lo examina le sale con la misma enfermedad". Esta explicación se la damos no porque interese a la Homeopatía ni a los seguidores de esta ciencia, a no ser

PASTILLAS LUZ

Contra

DOLORES Y RESFRIOS

Jesús Cedeño Sucs.

OFRECE a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarcia como: Alforjas, Jáquimas, Gruperas, Manila diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, etc.

Todo en las mejores condiciones y precios
Mercado Central de San José
frente al "Gremio", Teléfono 4522

por cultura médica general, sino para quitar de su mente la idea errónea que Ud. tiene de los médicos que ha consultado para el caso de su niño.

Ahora bien ¿podremos hacernos cargo de su caso con probabilidades de éxito? Esta pregunta se la contestaremos cuando Ud. nos diga con claridad qué es lo que su niño siente, pues ya dijimos en el primer número de este periódico que una de las diferencias fundamentales entre la Homeopatía y la Alopátia, es precisamente lo que Ud. se ha preocupado más en decirnos: que su niño "tiene tenia nana", y esto en lenguaje homeopático no significa absolutamente nana, pero si Ud. nos dice: al niño le duele muchísimo el estómago y sólo se alivia apretándose fuertemente contra alguna cosa dura; le da mucha diarrea, peor en la mañana, en la tarde, en la noche, etc., hay mucho borborigmos antes de las deposiciones, etc., etc., esto si significa la brújula de la terapéutica homeopática que guía al piloto que dirige el barco en el cual Ud. ha solicitado pasaje y que una vez con la debida información que le pedimos, le diremos a Ud. si llegamos al puerto sin peligro de zozobrar durante la navegación. Así es de que, estimada doña Emilia, díganos lo que su niño siente, en vez de lo que él tiene, y así veremos si dentro de la terapéutica de nuestros medicamentos encontramos uno, cuyos síntomas fenoménicos sean semejantes a la sintomatología morbosa que su niño siente.

Con el señor J. R. M., de Puriscal

Su caso, don José no está muy claro como para darle una esperanza de evitarle una operación que sus médicos le recomiendan, sin embargo, como no es un ataque fulminante de apendicitis que sólo un cirujano puede salvar y atendiendo a la recomendación de un eminente cirujano alópata que resumía así su pensamiento. "Es enorme la diferencia manejar el bisturí que ponerse bajo los efectos cortantes de su filo". Por eso pensamos que las operaciones debe pensarlas muy bien todo cirujano que las practique, porque entre la actitud temeraria de quienes acuden con precipitación a la cirugía y la terminante condenación de toda operación quirúrgica, hay un término medio prudente que puede salvar la vida y preservar la salud en numerosos casos. Porque en ellos, el apropiado espíritu de conservación demanda que, antes de recurrir a la cirugía, se deben agotar todos los medios terapéuticos ordinarios y extraordinarios en los casos como el suyo. Le rogamos, pues, pasar lo antes posible a nuestro consultorio, si el tratamiento que le hemos enviado no da resultados positivos en su organismo para indicarle honradamente el camino que Ud. debe tomar rápidamente, ya que en medicina, un día de retraso por negligencia del enfermo o ignorancia del médico, puede ser fatal para la salud del paciente.

HOMEOPATIA EN FRANCIA

Dr. EUSEBIO DAVALOS HURTADO. Profesor de la Escuela Nacional de Medicina Homeopática.

El país que más se ha distinguido por impulsar a la Medicina Homeopática por los senderos de la técnica moderna es, indudablemente, Francia. La amplitud de criterio ligada a lo sólido de su preparación científica permitió a la brillante hueste que rodeaba al sabio de Meissen en su retiro de París, captar en forma íntegra las bases doctrinarias del Maestro. La semilla encontró terreno fértil y constante abono que rindió frutos inmejorables. París, Lyon, Marsella, Estrasburgo y muchas otras ciudades se convirtieron rápidamente en núcleos de enseñanza de la buena nueva y los pacientes atendidos por los revolucionarios de la Medicina, actuaron como eficaces propagandistas de la misma ya que jamás otra terapéutica había logrado devolverles la salud en forma más pronta, suave y duradera.

Cada día despertaba mayor interés y no sólo el experimentar nuevos medicamentos, sino ahondar en la forma de actuar de los mismos. Principió un análisis crítico de cada una de las bases doctrinarias y surgieron ardientes comentarios en pro y en contra. Los investigadores, guiados por senderos intransitados, encontraban en cada nuevo descubrimiento la confirmación a las intuiciones del otrora considerado como visionario. Los conceptos juzgados como producto de una mente trastornada se tornaban en motivo de preocupación de los sabios de naciones enteras; las tan debatidas dosis imponderables ya no eran objeto de burla, había que averiguar el por qué de su actuación. Los laboratorios abrían sus puertas a los físicos y se aprestaban con atención a sus interpretaciones respecto al mejor medio de aprovechar la energía.

Por otra parte, la Medicina Homeopática asentaba más sus bases biológicas al confirmar la actividad de las microdosis como reactivo de los organismos vivientes. El ejemplo de los alérgenos y de los fenómenos anafilácticos acababa de ser estudiado y ya se conocía la influencia de los metales coloidales, de las encimas y de tantos otros microestímulos.

Al lado de Fortier-Bernoville, Borliachon, Allendy, Vannier y tantos otros, empezó a plasmarse una nueva era en el campo médico homeopático. Se abrían nuevos horizontes; se utilizaban las

técnicas modernas para una mejor aplicación de los principios hahnemannianos, y en vez de resultar de ella un choque de ideas se llegaba al resultado previsto: las técnicas modernas encuadraban perfectamente a los antiguos métodos y esto simplemente porque la verdad de ayer tenía que ser la verdad de hoy. Se habló de la Homeopatía francesa; la terapéutica de drenaje y los conceptos de terreno adquiriendo enorme trascendencia; pero llegó la guerra y no se volvió a saber más de la avanzada ciencia francesa. El país de la libertad estaba siendo hollado por el enemigo de toda libertad y era obvio pensar que muy otras tenían que ser sus preocupaciones.

La situación angustiosa de los tiempos de guerra ha pasado; Francia vuelve a sentir la inquietud intelectual que ha sido su característica. Los investigadores, literatos, artistas, etc., están nuevamente creando, produciendo. México esperaba ansioso volver a escuchar sus voces y la oportunidad ha llegado. El Doctor LEON VANNIER, actual paladín de la Medicina Homeopática Francesa se ha dirigido al que esto escribe solicitando restablecer las relaciones que la guerra interrumpiera y me es muy grato poder dar a conocer la carta que al respecto se sirve enviarme. Ella es lo suficiente elocuente y está en nuestras manos el saber aprovechar la oportunidad que nos brinda:

"Distinguido compañero:

He tenido gran placer en recibir su grata visita y le agradecería mucho si pudiese ayudarme a estrechar las relaciones entre la Homeopatía Mexicana y la Homeopatía Francesa. Los Homeopátas no deben quedarse aislados en sus respectivos países, deben conocerse mutuamente. Es por medio de un cambio recíproco de ideas, de hechos, de trabajos y de observaciones, que la Homeopatía podrá al fin tomar en el mundo entero el puesto que debe ocupar.

Le mandamos algunos ejemplares del último número de nuestra revista, la cual, fundada en 1912, ha visto su publicación dos veces interrumpida durante las guerras 1914-1918 y 1939-1945. Mucho nos complacería que aceptara usted ser el corresponsal de nuestra revista en México y personalmente le quedaría muy agradecido si se

SEGUN SU CAUSA....

so como durante el ejercicio, por cuya razón se va deteriorando gradualmente disminuyendo su capacidad funcional en correlación. Puede ser que no se presenten síntomas notables en los enfermos hasta que estos factores se combinen, si se nos permite esta hipótesis y en esta conjunción el corazón apenas si tiene capacidad suficiente para mantener la circulación mientras el cuerpo descansa y toda actividad extra producirá síntomas de insuficiencia cardíaca.

El aumento del trabajo del corazón puede ser por arterioesclerosis (endurecimiento de las arterias, nefritis crónica y alta presión sanguínea por cualquier causa. Es muy posible que muchos enfermos de este grupo no revelen síntomas de elevada presión de la sangre al principio de la enfermedad, de ahí que su manifestación notoria sea siempre en la vejez. Claro que si una persona joven se examina cada año, por ejemplo, y sale con alta presión sanguínea, es muy probable su curación radical, pero como esto casi nunca ocurre porque la tendencia humana es visitar al médico cuando ya el mal no tiene remedio, los que descubren muy tarde su enfermedad, deben darse cuenta de su estado para que atiendan las indicaciones de su médico con el fin de que vivan una vida ordenada y metódica. El factor progresivo principal es uno que ocasiona debilidad del músculo cardíaco, tal como la degeneración grasosa del corazón, el endurecimiento de las arterias coronarias proveniente, según algunos, de la angina pectoris. En estos enfermos las válvulas no están comprometidas, sino que el músculo cardíaco es el principalmente defectuoso. Las causas de la arterioesclerosis coronarias y la degeneración grasosa del

Vicue de la pág. PRIMERA—

corazón, son las mismas que la arterioesclerosis (endurecimiento de las arterias) la nefritis crónica y la elevada presión de la sangre, a saber: constante irritación producida por envenenamiento alcohólico, tabaco, cafeína, sífilis y posiblemente otras infecciones; las congojas, el vivir una vida agitada y finalmente, la mayor de todas, el comer con exceso. De donde resulta que muchas enfermedades del corazón son el resultado de los malos hábitos de los enfermos, ya que en su juventud no supieron vivir ordenadamente, sino que le dieron rienda suelta a los apetitos de la carne, bebiendo, fumando, comiendo con exceso y haciendo mal uso de su vida sexual, sin fijarse en las consecuencias que ese desenfreno les podía traer. Claro que todo estos malos hábitos la mayoría de las personas que los adquieren no conocen el grave daño que le hacen a su organismo, por cuya razón, EL GUANACASTE da la voz de alerta a la juventud que se levanta, que abran bien los ojos y tengan mucho cuidado con el uso del alcohol, el café, el tabaco, etc., para que no tengan que lamentar en la vejez el vivir edasertadamente durante su juventud.

Si donde Uds. viven no hay médico cerca a quien puedan consultar en momentos de una crisis cardíaca, acuéstense inmediatamente, pónganse a dieta y escrúbanos diciéndonos exactamente los síntomas que sienten para mandarles sus medicinas.

Poco a poco iremos diciendo generalidades de las otras afecciones cardíacas, ya que es importante que el público se dé cuenta de que muchos enfermos del corazón, si siguen al pie de la letra las instrucciones de su médico, no tienen porque temerle tanto a su enfermedad.

Fábrica de Muebles

ENRIQUE GÓMEZ y Co.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

125 varas al Este del Teatro América — Avenida Central

TELEFONO 5634

dignara mandarnos notas relativas a la actividad de las Sociedades y de las Escuelas Homeopáticas Mexicanas.

Nuestra Asociación se vería muy honrada en contar entre sus miembros colegas homeopátas mexicanos, a los que se les enviaría nuestro boletín, que publica todas las comunicaciones presentadas en las reuniones mensuales de la Sociedad.

En fin, tal vez sus colegas se in-

teresarían en saber que nuestros cursos, que tienen lugar en el Instituto del CENTRE HOMEOPATHIQUE DE FRANCE (4 cursos por semana) se publican en francés y pueden recibirlos por correspondencia (suscripción anual: 300 Frs) del 15 de noviembre al 19 de junio.

Transmitiéndole mis más gratos recuerdos, soy de V. suyo afmo. y atto. S., S.—Dr. León VANNIER".

LLAMAMIENTO AL ALMA GUANACASTECA

Este es el cuarto número de este periódico en su nueva emisión después de la Guerra Civil. Como genuino guanacasteco, nuestro propósito, y nuestro más vivo anhelo, ha sido, el de que "El Guanacaste" sea el órgano de publicidad de nuestra provincia; que sea el vocero de aquel Pueblo; que sea el conducto de que se sirvan sus hijos para difundir sus proyectos, para dar a conocer sus necesidades, para anunciar sus riquezas naturales; y sobre todo, para poner de manifiesto el interés del capital extraño que opere el milagro de poner en franco desarrollo y en explotación esas riquezas latentes, que no han contribuido al aumento de la riqueza pública costarricense, porque el capital de nuestra provincia es bien reducido y porque los guanacastecos adinerados no tienen el espíritu de empresa, y son refractarios al sistema de asociación mercantil.

Los problemas guanacastecos corren parejas con sus riquezas; el conservatismo ambiente de

nuestra provincia ha enervado a sus hijos, al extremo de que la entereza y la altivez que fueron virtudes innatas en la pasada generación, hoy no aparecen por nuestra tierra, manteniendo así esa situación precaria. Nuestros deseos que constituyen un *guanacatesquismo esencial*, no se detiene ante los inconvenientes y ante los obstáculos, que en el minuto presente afectan al mundo entero; pero como ese mal universal requiere patriotismo y sacrificio, somos los primeros en ofrecer el nuestro, y al efecto, estamos dispuestos a ofrecer el pe-

riódico a los guanacastecos que quieran llevar la iniciativa de las necesidades de nuestra tierra, para que continúen su publicación, bajo las normas regionales y apolíticas que dejamos expuestas; si necesaria es nuestra cooperación, dispuestos estamos a darla espontánea y ampliamente; pero si al contrario, nuestros coterráneos estiman que debemos continuar al frente de la dirección del periódico y se disponen a ayudarnos, o esperamos esa ayuda, brevemente, con el envío de material necesario, de conveniente publicidad y la suscripción mensual y

los avisos. Excitamos a todos los guanacastecos en general sin distinción de color político o clase social, y tocamos en primer término el alma y el corazón de los miembros del Personal Docente de la Provincia, quienes por su condición de educadores están en contacto directo con todas las clases sociales y sienten las palpitaciones del alma guanacasteca y sus necesidades. Como una bendición, esperamos las vibraciones que ha de producir esta nota editorial, en el espíritu sensitivo de nuestros hermanos del Guanacaste.

Compre en el Almacén de Abarrotes

RAFAEL SEGOVIA

El que más barato vende - Situado entre Calle 8ª y Avenida 2ª
Teléfono 2756 - San José, Costa Rica - Apartado 211

SARNA.....

(Véase de la Pág. PRIMERA) —

cir, contra las causas que arbitrariamente les asignan a estos males, de los que ellos mismos son testigos, hasta que el enfermo, después de haber visto crecer sus males de día en día, durante muchos años, es tomado de la mano por la muerte, término de todos los sufrimientos terrestres. El azar, ya que ellos mismos no pueden asignar más que una causa imaginaria a esta conducta, cuando sus recetas no han podido lograr nada contra el mal desconocido para ellos, les inspira un subterfugio, en ocasiones saludable para los enfermos que consisten en enviarlos a los baños sulfurosos. De este modo en consecuencias los enfermos son librados de una pequeña parte de su sarna, y la primera vez que hacen uso de estos baños, la enfermedad crónica disminuye hasta cierto grado, durante algún tiempo, pero si los repite, les resultan inútiles o poco menos que inútiles, recayendo con la misma enfermedad, o con otro padecimiento análogo, porque se necesita algo más que el azufre solo para curar la sarna desarrollada.

Los antiguos médicos tenían más conciencia a este respecto y hacían sus observaciones con menos prejuicios. Veían claramente, y estaban convencidos de que numerosas enfermedades, y las más graves de entre las afec-

ciones crónicas, sucedían después de la supresión de la erupción cutánea. Del mismo modo, como la experiencia les había hecho admitir una enfermedad interna en cualquier caso de sarna, trataban de destruir esta gran afección cuya existencia simultánea suponían con razón con todos los medios internos que la terapéutica ponía a su alcance. Es verdad que el éxito no coronaba sus esfuerzos porque no conocían el método adecuado, cuyo descubrimiento estaba reservado a la Homeopatía, pero sus tentativas, hechas con buena fé, eran laudables por sí mismas, porque se fundaban sobre la noción de una gran enfermedad interior que había que combatir en la erupción sarnosa y que les impedía limitarse a tratar localmente el exantema, a como lo hacen los médicos modernos, que no piensan más que en suprimirla lo más rápidamente posible, sin tener en cuenta las graves enfermedades consecutivas, contra las cuales los antiguos médicos habían manifestado la necesidad de estar en guardia, recomendación mencionada en los millares de ejemplos consignados en sus escritos.

La observación de estos hombres honorables habla demasiado alto para que se les rechace con desdén, o para

que se pueda ignorar conscientemente lo que ellos dijeron.

Vamos a reportar algunos de estos innumerables hechos que nos han sido transmitidos por los viejos médicos y a los que podríamos agregar un número igual de observaciones tomadas de nuestra propia experiencia, si no fueran suficientes las primeras, para demostrar con que curar la sarna, se desarrolla cuando se ha suprimido el síntoma exterior que hacía guardar silencio al mal interno, y cuán interesada está la conciencia del médico filántropo, en su esfuerzo de, ante todo, curar por medio de tratamientos adecuados la enfermedad interior, cuya extinción arrastra o lleva consigo la extinción de la erupción cutánea, previniendo los innumerables padecimientos consecutivos de la sarna no curada, que abrevian la vida, y curan estas afecciones que ya han llenado de amargura los días del enfermo.

Las enfermedades agudas, y sobre todo las crónicas, que se deben a la supresión del síntoma cutáneo, erupción y prurito, cuya presencia mantiene en silencio la sarna interna reemplazándola, o que origina lo que se ha llamado falsamente *retrocesión de la sarna dentro del cuerpo*, son incalculables, es decir, tan variadas como variadas son las constituciones individuales y las circunstancias exteriores que las modifican.

JUNCKER parcialmente se dió cuenta de esto. Vió producirse, después de la pretendida sarna retrocedida, tisis pulmonar en las personas jóvenes y de temperamento sanguíneo; en los sujetos sanguíneos, en general, hemorroides, cólicos hemorroidales y cálculos

JABÓN POLIDOR PODEROSO LIMPIADOR

¢ 60.00 el ciento

Teléfono 5391

renales; en los sujetos de temperamento sanguíneo y bilioso, hinchazones de las glándulas del seno, rigidez de articulaciones y úlceras de carácter maligno; en las personas de temperamento pleórico, catarros sofocantes y tisis mucosas. En las mismas condiciones ha visto originarse la fiebre inflamatoria, la pleuresia aguda y la pneumonía. Se han encontrado, dice, en la autopsia, saturados los pulmones de induraciones y de colección purulenta. Igualmente se han encontrado induraciones de otro género, hinchazones óseas y úlceras que dependían de esta supresión de la sarna; agrega que principalmente se han provocado hidropesías en personas flemáticas, que el flujo menstrual se ha retardado por este motivo y cuando esto ha sucedido durante las reglas, esta hemorragia ha sido sustituida por una hemoptitis mensual; que ha ocasionado algunas veces la demencia en las personas dispuesta a la melancolía y que en estas condiciones, cuando las mujeres se embarazan, la sarna ocasiona a veces la esterilidad.

En el próximo número principiaremos a ver infinidad de casos cuyo origen es exclusivamente la Sarna.

Consultorio Médico - Homeopático
150 Varas al Este de la "Botica La Cruz"
Barrio La Cruz. Casa N° 1342

HECHOS NO PALABRAS.....

Ocurrió, por fin, un día que, encontrándome a larga distancia de Nueva York, comencé a sentir los efectos de mi enfermedad y me preparé para ir en busca de mi acostumbrado médico, cuando una persona muy allegada me suplicó le permitiese llamar a su médico, el Dr. Woodruff (homeópata) con la condición de que si al día siguiente no estaba mejor, podía proseguir mi viaje. Más por complacencia, pues no tenía fe en una ciencia que ignoraba por completo, accedí a sus deseos. El médico vino y, después de un interrogatorio más largo que un catecismo, sobre el origen de mi enfermedad, la hora del calostro, la clase de dolores que sentía, el apetito, la sed, el sueño, el paladar, los intestinos, la lengua, el estado mental y muchos otros puntos que jamás se le habían ocurrido al otro médico, quien se ocontentaba con tomarme el pulso, mirarme la lengua y escribir su receta; sacó de su faltriquera un pequeño botiquín, pidió un vaso de agua pura y echó unas cuantas gotas de uno de los frasquitos, ordenándome que tomara de dos a dos horas una cucharadita y suspendiera cuando sintiera mejoría. No recuerdo cuantas tomé, lo cierto es, que me dormí y cuando me desperté estaba anegado en sudor y sin el menor vestigio de malestar. A la mañana siguiente me levanté enteramente bueno, eso sí, muy dudoso de si los síntomas del día anterior habrían sido o no los de mi acostumbrada enfermedad. Sin embargo, pasó la primavera, el otoño y el invierno, llegó el otro verano y mi enemigo jamás volvió a presentarse. Esto, por supuesto, comenzó a abrirme los ojos, pero no fue sino el siguiente caso, ocurrido en el seno de mi familia, el que acabó de confirmar mis convicciones.

El Sr. L. L. C. comenzó a sentir como un estorbo en la garganta cada vez que tragaba los alimentos. Esto con el tiempo fue tomando cuerpo hasta el extremo de no poder tragar, tan agudo eran los dolores que sentía cada vez que tragaba algo y aun sin tragar. Los médicos, después de un prodigio examen, declararon que se trataba de un cáncer, y que el único remedio era operarlo, pero que al operación era muy arriesgada, estando empeñada la arteria carótida. El enfermo arregló sus negocios y se preparó para una eventualidad, pero al ir a despedirse de su buen amigo el Dr. Woodruff, éste le propuso posponer la operación un mes, pues creí poderlo curar con medicamentos internos.

Después de una consulta con la familia, decidió por fin, seguir el consejo de su amigo y posponer la operación. Un mes más tarde, nuestro enfermo informó a su médico que no había sentido ninguna mejoría.

—¿Está Ud. seguro de encontrarse exactamente lo mismo que hace un mes? preguntó el médico después de una larga pausa.

—Exactamente lo mismo, contestó el enfermo.

(Viene de la Pág. PRIMERA)

—Pues entonces, la victoria es nuestra.

—¿Cómo así?

Pues, es muy claro: si la enfermedad no ha avanzado nada durante todo el mes, es debido a que la medicina se lo ha impedido, y si ha logrado contenerla, tenga la seguridad de que la obligará a retroceder.

En efecto, otro mes después el enfermo informó a su médico de una notable mejoría, y poco tiempo después estaba enteramente curado.

Con éstas y otras pruebas, ya no era posible dudar más, y pronto me encontré engolfado entre toda clase de autores homeópatas, casi todos ellos alópatas conversos, y cada día más fascinado por el nuevo método hasta

que, por fin, me decidí a entrar en un colegio y estudiarla en toda forma.

Es verdaderamente curioso leer las experiencias de los que se han convertido a nuestra escuela. Casi todos fueron conspicuos alópatas y, por consiguiente, amigos de investigar la verdad y de adoptarla.

DR. QUESADA.



!!! ATENCION !!!
SENORES CRIADORES
DE GANADO

NUESTRO DEPARTAMENTO
Y SERVICIO VETERINARIOS
ESTAN A SUS ORDENES

Tenemos el orgullo de mantenernos al día en los adelantos de la Industria Ganadera y de poder ofrecerle los más modernos métodos de control de todas las enfermedades del Ganado. Cuando usted visite nuestro DEPARTAMENTO VETERINARIO, no tiene que esperar por su producto, nosotros lo tenemos en stock.

CUTTER Laboratories
los mejores productores de
Vacunas de Alta Calidad

Y le recordamos que ya entró la época de salvar sus animales

VACUNANDOLOS CONTRA EL CARBÓN

Hágalo—PERO HAGALO PRONTO con la inmejorable

Vacuna contra el Carbón:

CHARBOL CUTTER

Visite nuestro DEPARTAMENTO VETERINARIO y encontrará un surtido completo de Sueros y Vacunas, Medicinas e instrumental Veterinario.

COSTA RICA DENTAL & MEDICAL SUPPLY Co.

Dr. M. Fischel Co.

Teléfonos: 1665 - 2683 - 6047

Frente a la Plaza del Correo — SAN JOSE

Apartado 434

A LOS CUATRO VIENTOS

LIBERIA VA A TENER UN HOSPITAL

Muy grato nos fue recibir ayer por la tarde la visita de un estimable ciudadano, vecino de la ciudad de Liberia, don Manuel Rodríguez Caracas, viejo amigo nuestro. La visita del señor Rodríguez Caracas tenía el fin de informarnos acerca de un movimiento que están haciendo los guanacastecos con el fin de atender al mejoramiento de una obra de gran interés social para la provincia de la que nuestro visitante es digno representante en la Asamblea Constituyente: el hospital para la ciudad de Liberia. Inmediatamente que nos habló le prometimos nuestra amplia cooperación, dentro de la modestia que podemos darla.

El hecho es que la capital de la provincia de Guanacaste carece de un hospital en el cual se pueda recibir la cantidad de enfermos que lo necesitan. El edificio que actualmente alberga esa importante institución fue construido a principios de este siglo, o por esos tiempos, con una capacidad, si bien propia para el tiempo en que se levantó, insuficiente para hoy, cuando han pasado cincuenta años. Para albergar unas treinta camas lo hicieron quienes en aquellos días dotaron a Liberia de tan importante instituto. Obedeciendo al natural crecimiento de la población y a

las mayores necesidades de la ciudad y de la provincia, se han venido construyendo algunos pabellones anexos al edificio principal, muchos de ellos con carácter provisional, esperando a mejores días. Pero ni aún así se han llenado las necesidades existentes, puesto que si acaso, hay en la actualidad cómo se acomodan unos noventa pacientes, algunos de ellos en corredores o en rincones incómodos, y la demanda constante es para un número que no es menor de ciento cincuenta. Es penoso, se nos informa, cómo cada día hay que negar recepción a un número crecido de dolientes por falta material de espacio para alojarlos.

Los guanacastecos han comprendido que no se puede estar indefinidamente esperando mejores tiempos o que venga de otra parte la iniciativa para dotar a Liberia de un hospital. Ayúdate, dice el refrán castellano, que el cielo te ayudará, y eso es lo que los interesados de aquella provincia quieren hacer y ya lo están realizando. Importantes vecinos de la localidad han puesto manos a la benéfica obra y han comenzado por donde debe comenzarse: aportando cada uno una contribución para que el proyecto de dotar a la capital guanacasteca de un edificio hospitalario

HOTEL "LOS LEONES"

Su casa de confianza, contiguo a Canada Dry

Ofrece a Ud. magníficos cuartos higiénicos y bien ventilados, buena alimentación. Todo dentro de un ambiente familiar. Especialmente para pasajeros de Provincias

RICARDO J. MENDEZ

Buena atención — Precios módicos

Teléfono 1852

San José, Costa Rica

que llene las necesidades no sea un simple buen deseo o un proyecto más de esos que duermen en el limbo, sino para que se torne en hermosa realidad. Así han reunido ya una estimable suma que sube a medio centenar de miles de colones, con lo que tienen puesta la piedra fundamental.

Esta actitud de los guanacastecos merece el encomio y la publicidad porque no son todos, por cierto, los pueblos que así acuden a sus necesidades perentorias y porque sabemos que generosamente han sentido las personas de algunas posibilidades la obligación en que moralmente se encuentran de ayudar a tan benéfico propósito, si se han aprestado con gusto a llenar tal deber. Por lo general, en nuestro país, cada población que siente una necesidad para su bienestar y mejoramiento el primero de los impulsos que siente para llenarla es pedirle al Gobierno de la República que se la remedie. Los guanacastecos no sé si tendrán que pedirle al Estado una contribución pero la verdad es que antes de hacer tal solicitud aportaron una suma estimable como su contribución propia, personal. Y no se van a detener allí. El esfuerzo ha comenzado apenas, dicen los interesados; necesitamos que todos los guanacastecos que puedan nos ayuden. Así será, no lo dudamos y dentro de poco tiempo hemos de ver, y consignaremos muy complacidos, el hecho de que engorden las aportaciones de generosos corazones para

la obra benemérita de dotar al Guanacaste de un hospital que le sirva de verdad a todos los compatriotas de aquella lejana y querida provincia. Dentro de un tiempo prudencial ya no se verá el penoso espectáculo de enfermos que acuden a Liberia y se angustian porque las puertas del edificio llamado naturalmente a albergarlos permanecen cerradas ante su demanda por las imposibilidades que apuntamos.

En estos días se va a convocar a una asamblea a los guanacastecos que sirven en la capital de la República y las otras ciudades del interior. Ya se han apalabrado con ese fin importantes elementos de la colonia guanacasteca residentes en San José, pues ellos quieren participar también en la obra y van a ponerse de acuerdo acerca de los medios que pueden usar para que su aporte sea eficaz.

Nosotros los periodistas damos cuenta todos los días de proyectos y más proyectos. Sabemos que una gran mayoría de ellos no pasan del papel, y se quedan flotando como tantos buenos deseos. Pero de esta vez, en lo que se refiere a dotar a la ciudad de Liberia de un hospital moderno y adecuado para sus necesidades, estamos seguros de que se trata de algo más que de un proyecto. Es una realidad en marcha; basta que esté impulsándola el sentimiento de los guanacastecos, llama viva que no se apaga.

J. V. C.

Para desórdenes digestivos

y diarreas en los terneros

use

TANYSUL

De venta en el

LABORATORIO DEL Lic. CARLOS VÍQUEZ

San José

FÁBRICA DE CAFÉ

Q. H.

Teléfono 2368

50 vs. E. Botica Dolorosa

M^a Eugenia de Mezerville

Especialidad para familias

Se tuesta ajeno garantizado el trabajo

CARTA QUE AGRADECEMOS

Sr. don Modesto Meléndez Tilarán.

Mi buen amigo don Modesto:

Hace como dos años que no recibo carta suya; a qué se debe su silencio? Bien cierto es que todo ha sufrido alteración, porque estamos viviendo un período anormal; la depresión económica del país ha debilitado la agricultura, el comercio y por consiguiente la vida: La naturaleza misma se muestra huraña. En muchos lugares de nuestra Provincia la lluvia es escasa, y el viento ha aumentado considerablemente; lo mismo azota en el verano como en el invierno. En la región donde usted vive, el viento debe perjudicar mucho los cultivos de café y de legumbres. En la zona donde yo resido la falta de lluvia trae consigo otra consecuencia: el agotamiento de los manantiales, a tal extremo, de que en el mes de febrero los pequeños creadores tienen que caminar largas distancias para abreviar sus ganados. La institución norteamericana STICA está proporcionando aeromotores para subsanar ese mal; el promedio de costo de esos paratos es de ₡ 5.000, pero muchos de los pequeños propietarios no pueden hacer ese gasto, por no debilitar su patrimonio y por no desequilibrar su *modus vivendi*.

Oh amigo mío! cuán triste es la vida! qué difícil es armonizar el capital y el trabajo. En mis noches de insomnio medito y pienso en las reservas naturales de nuestra Provincia; en sus riquezas latentes. La vertiente que tenemos en la parte Norte, es colosal, suficiente para dar fuerza motriz, luz y riego a los cantones de Liberia, Carrillo, Santa Cruz, Bagaces, Cañas, Tilarán y Abangares; e industrializarlos. Es obra de Titanes, pero no es imposible, es cuestión de tiempo y de paciencia. Ustedes por ejemplo, aprovechan ya sus aguas en fuerza para mover trapiches y pequeños beneficios. En lo que respecta al cantón mío, al cantón de Nicoya, ese tiene su vertiente propia y tiene franco y libre acceso al Océano Pacífico, por todo su perímetro. Además de ese privilegio, tiene el de la lluvia abun-

dante; pero esto se lo debe a sus bosques. A propósito de eso, para asegurar el gobernar del cantón de Nicoya y para aliñar y mantener el privilegio de las Lluvias es preciso dictar, sin pérdida de tiempo dos medidas drásticas: La primera: reintegrar el territorio de Nicoya que tiene la provincia de Puntarenas bajo su dominio, con ese territorio erigir el noveno cantón de la provincia del Guanacaste. La segunda: Nacionalizar las partes de bosques que aun quedan en toda la Península de Nicoya; con prohibición absoluta de su tala; y con fuertes sanciones para el que infrinja la ley. Da lástima el descuaje de esos bosques que se está efectuando con fines puramente mercantiles, y sin ningún provecho para el estado ni para el cantón de Nicoya. Las empresas madereras domiciliadas en Puntarenas, están llevando a cabo ese trabajo para sacar las maderas preciosas para exportarlas y abandonar la tierra una vez terminado el descuaje. Todas las reservas que la River Plait le devolvió a la nación y que constituyeron propiedades del estado debidamente inscritas, en virtud de una ley de denuncios emitida durante el gobierno de don León Cortés, fueron adjudicadas a empresas madereras con burla sangrienta de la citada ley. De acuerdo con el Código Civil esas adjudicaciones son nulas porque contrariaron desde su nacimiento el espíritu colonizador de la citada ley de denuncios.

Recuerdo muy bien que una de esas fincas, con extensión de 55.000 hectáreas, se extendía desde las bocas del Río Nozara hasta el río Bejuco; era una sola cinta verde al andar de la costa del Pacífico cubierta de caoba, cedro y pochote; todas estas maderas han desaparecido y ni el Estado, ni el Municipio de Nicoya, han obtenido la entrada fiscal correspondiente. Estos dos problemas le toca confrontar a las Municipalidades del Guanacaste y a sus diputados; ¿cuándo?; no lo sé, pero algún día eso se realizará; el día que lleguen a las Municipalidades y al Congreso guanacastecos independientes, genuinos, altivos y valientes.

No quiero cansarlo más, en mi próxima carta le daré a conocer otros puntos de vista sobre los problemas del Guanacaste de mi ojo observador.

Mis respetos y mejores deseos para Ud. y los suyos.

Obscuro servidor y amigo,

Luis Angel Vidaurra

LABORATORIO DENTAL ABEL VALVERDE ARGUEDAS

Trabajo garantizado
25 años de trabajar en Puntarenas con materiales de superior calidad
Eficiencia, Rapidez y Puntualidad
Contiguo al Banco de Costa Rica, casa de don Manuel Nicolás

LISTO EL OJO....

gre? ¿Siente ardor en el recto antes de la defecación, aliviándose después de ella? A veces evacuaciones de olor cadavéricas, espumosas sin dolor. ¿Tiene Ud. evacuaciones involuntarias con gran agotamiento? ¿Siente palpitaciones del corazón cuando está quieto? ¿Tiene Ud. hipertrofiado el corazón debido al exceso de ejercicio físico, el pulso pequeño, débil, intermitente, con adormecimiento del brazo izquierdo? ¿Siente dolores, principalmente en los tendones, ligamentos y aponeurosis? ¿Sufre Ud. de lumbargo, rigidez y dolores en los miembros, ocasionados por esfuerzos violentos, ejercicios musculares prolongados, exposición al frío, húmedo, o mojarse después de estar agitado; dolor y rigidez en la región dorsal, empeorado estando sentado, mejorándose por el movimiento o por acostarse sobre el dorso en una cosa dura; calambres en las pantorrillas al estar sentado o en la noche después de haber hecho largas caminatas? ¿Se le hinchan a Ud. los pies en la noche? ¿Tiene Ud. la piel hinchada y roja con violenta picazón que no se mejora al rascarse y vesículas acuosas sobre ella? ¿Sufre Ud. de erisipela que principia en lado izquierdo e invade el derecho, urticaria, herpes y piel dolorosa al aire frío? ¿Tiene Ud. hinchazón erisipelatosa en el glande y el prepucio, escroto grueso, edematoso, picazón violenta; hinchada la vulva con intensa comezón; dolor de escoriamiento en la vagina, reglas anticipadas, abundantes, de muy larga duración, irritantes y con prurito en los pezones; orina escasa y turbia, fuertemente coloreada y con sedimento blanco, olor fuerte, diarrea con pérdida de sangre?

Si Ud. no siente ninguno de los síntomas que aquí enumeramos, también puede consultarnos, lo único que tiene que hacer es sentarse cómodamente en su casa y concentrar su mente para que recuerde todos los síntomas que Ud. siente, los anota en un papel y se los lleva al Agente de EL GUANACASTE en su localidad e inmediatamente nos ocuparemos de su caso. Pruebe y verá que nuestro deseo es servir

Los accesorios de su automóvil, neumáticos, etc., donde

**BRESCIANI
y POLINI**
Calles 1ª y 3ª — Avenida 3

Viene de la Pág. PRIMERA —

con eficiencia, rapidez y responsabilidad. No tiene necesidad, pues, de hacer gastos para venir hasta nosotros a consultarnos su caso crónico sino que Ud. desde su casa cómodamente puede escribirnos y nosotros inmediatamente estudiaremos su caso y le mandaremos sus medicinas.

Escuela de Comercio CASTRO CARAZO

Apartado 1900 — SAN JOSE

Enseñanza profesional de día, de noche o por correspondencia, a la mayor conveniencia de los alumnos.

Mecanografía, taquigrafía en Inglés y en Castellano, Redacción Comercial, Cálculo Mercantil, Teneduría de Libros, Contabilidad, Alta Contabilidad, y Auditoría.

Nuestro "sistema de enseñanza individual" lleva a cada alumno a su propio paso y le asegura una enseñanza seria y efectiva.

TENEMOS ADEMÁS CURSO PRELIMINAR

para quienes no hayan terminado satisfactoriamente su educación primaria.

MATRICULA ABIERTA

25 varas al Sur del Teatro América.

**Escuela de Comercio
CASTRO CARAZO**
M. A. CASTRO CARAZO
Director

Para todos sus trabajos de Ingeniería, diríjase a la
**OFICINA
DE INGENIERIA**
Ap. 523, San José, Calle 3ª
Avenida 1ª y 3ª

Pero si el bacilo de Koch tiene inconvenientes, también tiene ventajas. Bien considerado, no es un bacilo infeccioso. El bacilo de Koch es relativamente poco tóxico, es necesario, generalmente, una asociación microbiana para exaltar sus propiedades nocivas. Es así como se explican los numerosos casos en que el hombre vive años con su parásito, haciéndose más o menos buen destino consigo mismo. De donde la división muy justa de los tuberculosos en tres categorías: 1ª los tuberculosos que son curables; 2ª los tuberculosos que se creen curados, y 3ª los tuberculosos que evolucionan.

Desde el punto de vista puramente científico, los tuberculosos que son curables constituyen todavía uno de los misterios de la medicina. De todos es conocido el resultado de las múltiples autopsias que se practican todos los días en los hospitales, en personas que han fallecido de una enfermedad cualquiera y donde se encuentran los tubérculos cretificados. ¡Se trata de tuberculosis, sin lugar a dudas!

Lo mismo sucede con las radiografías que os muestran por A más B, que la fotografía de vuestro pulmón indica, por las líneas negras, que estáis tuberculoso, a pesar de vuestra profunda sorpresa. Fuerza es reconocer que hay un avismo entre estos resultados de autopsia y la tuberculosis que nosotros comprobamos clínicamente, de tal manera que podemos admitir, es decir, de una parte, lesiones tuberculosas sin síntomas, y de otra parte, un proceso tuberculoso con síntomas. Y, naturalmente con lesiones. Luego este hecho, simple en apariencia, es muy importante en sus consecuencias, pues el día en que se tenga la explicación de las tuberculosis puramente patológicas, sin síntomas, y compatible con la existencia, ese día no estará lejos de poder encontrar el medio de curar la tuberculosis clínica que es y será siempre el azote de la humanidad.

Se sabe que la tuberculosis que se caseifica es la más mala; que la tuberculosis que sufre la transformación fibrosa, es mejor, que la tuberculosis que se cretifica es la que se cura. AN-CLEO da la explicación de estos procesos, aislando con el cloroformo un veneno de acción esclerosante, la cloroformo-bacillina, y otro con éter de acción caseificante, el etero-bacillina. Para otros, el papel de los ácidos grasos secretados por el bacilo, tendrán una acción preponderante. Mucha influencia tiene el terreno, más que la

simiente tuberculosa. Es esta la explicación del mecanismo de esta evolución tuberculosa que hará surgir el guía más seguro de su terapéutica.

Si los conceptos precedentes no son la obra de un optimista, es necesario, no obstante, reconocer que el estudio de las tuberculinas tal como se toma en el momento actual, constituye un progreso demasiado real en la tuberculoterapia. Sin haber encontrado, por lo menos hasta hoy, una tuberculina o un suero bactericida, el uso de estos virus, manejados con prudencia, y a dosis que no causen efectos fisiológicos, tienen una acción más eficaz que el tratamiento de muchos remedios elogiados. Por lo que se refiere a nuestra Escuela, las tuberculinas a dosis homeopáticas, prescritas en el momento favorable, y bien dirigidas, son ciertamente superiores a todo lo que se ha indicado con anterioridad.

Alópatas y homeópatas siguen exactamente las mismas vías en la tuberculoterapia, salvo en la cuestión de las dosis: un ejemplo semejante debe cimentarse el avenimiento entre las dos medicinas. Este es precisamente el lado de la cuestión, las tuberculinas a dosis homeopáticas que nos proponemos estudiar en detalle.

La mayoría de los médicos homeópatas las administran por la boca, FREYMOUTH, médico alópata, ha demostrado que la tuberculina produce su reacción característica cuando es administrada por vía bucal; los otros las dan en inyecciones hipodérmicas, sirviéndose algunas veces (precaución útil que aconseja HUMEAU) de una jeringa especial para cada inyección.

Nosotros empleamos los extractos tuberculosos, así como los sueros anti-tuberculosos. La Escuela Alópata admite, generalmente, que la tuberculoterapia (extractos tuberculosos) es practicable sobre todo en las formas apiréticas, tórpidas, subaguda o crónicas, mientras que la seroterapia anti-tuberculosa (sueros de Maragliano de Marmoreck etc.) estarían sometidos a la jurisdicción de fenómenos agudos, febriles, de marcha rápida, etc. Algunos compañeros pretieren los sueros anti-tuberculosos a dosis hahnemania nas, absorbidos por la boca la mayoría de los colegas, sin embargo, se sirven de los extractos tuberculosos en los casos agudos.

DR. CARTIER.

(Continuará)

Me hago cargo de contabilidades
dirigirse al
APARTADO 1165



FARMACIA SERRANO

LIC. CARLOS A. SERRANO

Teléfono 3951 — San José — Apartado 166

Ofrece a su distinguida clientela artículos de su ramo a precios módicos, un esmerado y exacto

Despachos de Recetas

300 varas al Sur del Teatro América

PIDA MELCOCHAS

LA ESTRELLA

Sanas y Alimenticias

Las que no deben faltar en ningún establecimiento
Teléfono 2909 — San José — Apartado 973

Agente en Puntarenas: Abel Salazar F. Suc.